

Este motor tiene cinco caballos de fuerza, trabaja con 220 y 400 voltios, tiene 60 y 50 ciclos. Con una revolución de 1440 y 1470 por minutos.

El agua que se absorbe sale directamente hacia los tanques depósitos, uno de ellos tiene una capacidad de 25000 galones y el mayor de 50000.

El pozo # I absorbe 75 galones por minutos. En la parte sobresaliente superior está colocado un medidor que indica la cantidad de agua que se está sacando.

Las oficinas de Rentas Internas cobran cincuenta centavos por persona que viva en la casa donde se consume agua del acueducto.

Los demás pozos, es decir, el # I, 4 y 5 trabaja a base de Diesel.

Problemas del Acueducto: con el aumento de casas dentro del área de la ciudad y por consiguiente la demanda de más agua potable, los empleados han notado que la tubería que colocaron en las calles es de un diámetro muy pequeño, por lo que la presión ha disminuido notablemente.

Además los mismos consumidores no tienen el cuidado de cerrar bien las llaves de agua que tienen en sus casas. Uno de los empleados nos dice, que se hace necesario la vigilancia de inspectores para que éstas anomalías se controlen para el bien de toda la comunidad.

Hace años y en vista de la "botadera" de agua en las casas, la oficina del Acueducto, optó por una medida, pero no dió los resultados que se esperaban.

La medida puesta en práctica fue la siguiente: colocar medidores en las casas donde se consumía agua. Éstos se dañaron a causa de la arenilla que viene con el agua que absorben los pozos de las profundidades. La arenilla evitaba el paso del agua cuando se acumulaba en los medidores.

Debido a ello se abolió la medida y se colocó la antigua conexión directa.

Indagando acerca de la arenilla que tanto mencionaban los empleados, nos informaron que ésta puede ser dañina en grandes cantidades, ya que afecta el funcionamiento del estómago y otros órganos del cuerpo humano.

Por tal razón y para evitar estos males que se pueden originar a causa de la arenilla, se lleva una muestra del agua a la Zona del Canal, para que los químicos <sup>vean</sup> "si el agua está siendo absorbida sin mucha arena.

Aparte ~~ya~~ de la arenilla, el agua en las horas del mediodía está sumamente caliente, debido a que la tubería se encuentra colocada casi a flor de tierra.

Otros Pozos? Además del acueducto, en las afueras están colocados varios pozos artesianos que sirven para abastecer a los habitantes de Ciénega Vieja, Las Guabas, Pozo Rico y los alrededores.

"Hay pozos que han sido hechos por máquinas perforadoras, pero también tenemos pozos manuales, es decir, que no fueron hechos por medio de máquinas.

Ejemplo de estos pozos, se encuentra uno en las Guabas. Que a pesar de los años que tiene de haberse construido continúa prestando servicios a la comunidad.

Este pozo fue construido por el señor Leonor Ortega hace veintidós años. A continuación les presentamos todo el procedimiento que usó él, tal como nos lo contó.

"Se saca la tierra del hueco con baldes "jalados" por un peón, por medio de una carrucha. Cuando el hueco se le puede meter el primer "manjor" (tubos de cemento anchos), se sigue covando dentro de él. Se cova y se sigue bajando el primer "manjor" hasta colocar quince tubos encima del primero".

Nos cuenta el señor Ortega que el agua fue encontrada a una profundidad de catorce metros. - "En aquel tiempo se ganaba un peso diario y nosotros gastamos nueve días en abrir el hueco, sólo dos personas agradecidas nos pagaron quince reales".

La bomba de dicho pozo fue conseguida por el alcalde de aquel tiempo señor Antonio Jaén, los manjores los dió la Sanidad, siendo ~~toda~~ la mano de albañiles antoneros.

Todavía hay unas quince familias que se abastecen de agua potable del pozo en mención y de uno que se ha construido recientemente por medio de una perforadora cerca del primero.

Hay otro pozo en Ciénega Vieja, pero muy distinto a los anteriores. También hecho por el señor Leonor Ortega, el

agua se halla a un pie y medio casi, sólo se tiene que alargar la mano y sacar el agua en un cubo.

Le preguntamos al señor Ortega porqué el agua está a esa profundidad, nos contestó que ellos buscaron la parte donde la tierra " tenía cascajo húmedo" y excavaron y tuvieron la suerte de encontrar el agua allí.

El pozo lo usan todavía, pero el Sanitario lo ordenó tapar por la falta de higiene que se observa. Las familias no lo limpiaban con frecuencia, por lo cual el agua permanece muy sucia. La Sanidad lha construido otro nuevo cerca.

Para terminar esta parte que se refiere a la hidrografía, especialmente, tenemos que agregar que la falta de agua potable y la facilidad para conseguirla es uno de los más serios problemas que confrontan los habitantes de Antón. -Y más en la estación seca.-

Los agricultores y ganaderos tienen que hacer sus cultivos cerca a la playa y llevar su ganado hacia allí., debido a la humedad del terreno y la facilidad de conseguir el agua.

Es algo ya común ver a toda hora a las mujeres -más que nada- con una lata de agua sobre sus cabezas, que toman de los pozos que quedan cerca a sus casas , aunque otras tienen que viajar de lejos para tomar el agua.

Pozos y más pozos, es lo que los políticos antoneros ofrecen en las campañas políticas, unos cumplen y los demás...? Cuando se quiere construir un pozo de esta naturaleza los moradores tienen que darle la comida y a veces la dormida a los trabajadores de las perforadoras.

#### IV--1 Clima:

a- Estaciones: Se pueden distinguir dos marcadas estaciones: una seca y la otra lluviosa. Pasaremos a detallar cada una de ellas.

I- Estación Seca: en la estación seca se observa la llegada de una fuerte brisa en los primeros días del mes de enero y que generalmente se extiende por los dos meses siguientes.

Los agricultores y ganaderos son los más afectados en la estación seca. La hierba muere a causa de la sequedad del suelo, los ríos se secan en su mayoría.



cado, el de la casa del "Chino Católico" y derribó una casa de Calle Abajo. Todo esto sucedió el mismo día en casi hora y media.

Fue tan grande el temporal que "las casas se colaron y hubo la necesidad de achicarlas"...

Ahora se tarda ocho días lloviendo en los meses de invierno y cuando esto ocurre, las casas se "cuelan" por sus tejas, los cultivos de maíz, ñame, yuca, frijol, se pierden desde que se inundan los terrenos. Lo mismo sucede con el arroz del país, pero no así con el chino que resiste.

El año pasado (1959) llovió poco llegando a tal punto que hubo una completa sequedad al principio del invierno que perjudicó notablemente a los agricultores en sus siembras.

a-Pluviosidad: En Antón no existe una oficina meteorológica que registre la cantidad de agua que cae, pero se sabe que "cuando llueve en serio, no escampa hasta mucho después". Y por lo general las fuertes lluvias inundan por completo los cultivos de arroz y maíz. Los ríos se desbordan y ocurren accidentes que siempre son muy lamentables por todos los antoneros; el ganado se pierde.

b-Temperaturas: No se puede hablar con exactitud acerca de la temperatura máxima ni mínima, por la razón ya apuntada arriba.

Sin embargo hicimos todos los esfuerzos por averiguar de boca de una persona mayor la temperatura y nos dijo que era imposible decerla porque es muy variable.

En una tienda en un día sumamente caluroso, el termómetro marcaba 83° F. Es de suponer que en un día fresco la temperatura baje.

Pero en sí, la temperatura es muy variable especialmente durante las horas del día.

V-<sup>a</sup> Flora: La flora es muy variadísima, por lo tanto para su mejor estudio se clasificará de la siguiente manera:

a-Vegetación Natural: en este grupo de plantas van incluidas todas aquellas que crecen silvestres en la región.

I-árboles: corotú, nance, guayabo, pino amarillo, guásimo, laurel, mangle, tamarindo, mango, cedro espino, cedro amargo, ciruelos, caimitos, hachotes, guabas, higos, espavé y joleo.

2-Hierbas Silvestres: abunda en la región la llamada paja o simplemente llano.

-Igualmente crecen silvestres en la región las palmas de cocos.-

b<sup>2</sup>-Vegetación Medicinal: a este grupo pertenecen todas las plantas medicinales de la región y que más se usan para las curaciones. Al lado de cada uno de los nombres, se escribirá el uso que le dan en la medicina el pueblo antonero.

1-Salvia: para "sobijos" para todo el cuerpo y para "tomas".

2-Hinojo: sirve para dar "sobijos" por todo el cuerpo, para "tomas" y para colocar emplastos en la parte afectada.

3-Hoja de Limón: usada para "baños" y la preparación de Té.

4-Hoja de Anamú: para "baños" del cuerpo.

5-Laureño: para dar "Tomas" y "baños".

6-Hoja de Ruda: para dar "sobijos".

6-Hoja de Hierba Buena: preparación de té.

8-Hoja de Paico: sirve para darle a los niños contra las lombrices intestinales, cuando éstas se "alborotan".

9-Hoja de Anjenjo: sirve para darle a los pequeños que sufren de las lombrices intestinales.

10-Hoja de Estierdo: muy usada para dar "tomas".

11-Hoja de Sábila: utilizada para las inflamaciones.

Hoja de Cedrón: se usa para contrarrestar el veneno de las mordidas de víboras y las picadas de insectos.

13-Hoja de Higuierilla: utilizada para las inflamaciones.

14-Hoja de Toronjil: usada para los "vientos".

15-Hoja de Granados: para gárgaras.

16-Hoja de Saúco Fino: usada para los fuertes resfriados.

17-Hoja de Albahaca: para los "vientos".

18-Hoja de Tamarindo: para los purgantes.

19-Hoja de Mastranto: para hacer té mezclado con leche que es muy alimenticio para los niños. Lo mismo utilizado para "baños" medicinales.

20-Hoja de Anamú: además de lo dicho anteriormente, sirve para dar "baños" de suerte. Esta hoja tiene una característica muy especial, silla come el ganado

la carne de esos animales tendrá el mismo sabor que el olor de la hoja de anamú.

c-Árboles: para su mejor estudio haremos una clasificación de la siguiente manera:

1-Arboles Frutales-2-Arboles Industriales;

1-<sup>a</sup> este grupo pertenecen todos los árboles que producen frutas y son comestibles. Tenemos:

El mango: hay de varias clases: huevo de burro, de calidad, mango morao, mango amarillo, mango papayito, mango canela y el sabroso mango chancletita. (++++)

2-Al siguiente grupo pertenecen casi todos los árboles, aún los frutales:

El mangle: sirve para hacer casas y su leña es muy usada tanto en las panaderías como en el fogón de las casas de familia.

El Algarrobo: utilizado como leña.

Cedro Espino: para hacer moldes de raspadura.

Cedro Amargo: sirve para hacer hileras de los techos de las casas.

Caimito: sirve para hacer las manos de pilón.

Bamba de Manamá: sirve para la confección de bateas.

Corotú: sirve para hacer canoas y pilones.

Nance: el árbol que más abunda en Antón. Muy usado como leña.

d-Plantas venenosas: se han descubierto plantaciones de canyac. Esta planta crece de tamaño variable. Hace poco se halló una plantación en el potrero de Fulano de Tal, sin saber quién pudo haberla sembrado allí. Su flor es muy parecida a la de la ruda. Son varias las personas que fuman canyac en Antón, los lugares preferidos son los puentes y el monte.

Además del canyac, hay otras plantas venenosas como: ceibo, manzanillo, gusanillo, tetita y otras cuyos nombres ni los mismos antoneros saben como se llaman, pero sí saben que son sumamente venenosas.

e-Clases de Hierba-alimento del ganado de cebs: las más comunes son son: Indiana, faragua, guinea y la pangola.

(++++): El caimito, la guayaba, el naranjo, el nance, el tamarindo, el café, el cituelo, el mamón, el marañón, el aguacate y las guabas.

f-Las Matas: en plantas de poca altura, a éste también pertenecen las plantas medicinales ya estudiadas. Entre las matas más conocidas tenemos: guasimillo, chigurita, café, san juanito y otras.

g-Las Flores: las siguientes flores fueron las que vimos sembradas en los jardines de las T. de Arnaéz y la señora Máxima.

Hortensias, margaritas, azucenas, estrellas de Francia, new-yorkina, Príncipe Alberto, coqueta, rosa fina, rosa blanca, rosa verde, (tipo de rosa muy difícil de encontrar en cualquier parte); gladiolas, papo rojo, papo rosado, dos hermanos, pino, ciprés, miniatura, mr. Talk, caracuchas, dalias, ensueños, gardenias, orquideas, jazmín del cabo, tricolor, albahaca, mirto, espíritu santo, cordón de obispo, catalina, tuna, trompeta, palma de la India, porito, pie de niño, molleja de gallina y lirios.

VI-La Fauna: en primer lugar tenemos los ofidios: culebra Silvestre Borriquera, culebra iguanera, culebra-rabiprieta, culebra pollera, culebra ojoé leche y la venenosa coral. Casi todas extinguidos debido a las frecuentes quemas en la estación seca.

Luego tenemos otros animales silvestres como: chivos, conejos, venacos, iguanas, armadillos, muletos, zorras, tigrillo, arditos, etc. Casi todas presas muy ricas para los cazadores, por su carne, por su cuero y por su cornamenta.

Entre las aves silvestres tenemos a la: paisana, la calandria, la tintirilla, la moñona, el chochó, el lurió, el cerrocó, gansos, patos, el palmero, el carpintero, la oca, la torcaza, rabiblanca y la pecha amarilla, etc.

"El pájaro llamado cerrocó es un ave que "saloma" como si lo hiciera una persona." Y cuando canta es seguro que lloverá al día siguiente".

b-Fauna Doméstica: entre ellos tenemos la gallina según su color: colorá, caratas, amarillas, negras, blancas, y la "grifa" que poco se cría porque le tienen mucho miedo. Además en ciertas casas hay una que otra gallina guinea, que se ha extinguido casi por completo. Ellos creen que conduce a la ruina por su canto nocturno: "pá-trás".

Otras aves: gansos, pates, palominos, bimbinos y la garza que se ha dejado de tener en casa desde que una de ellas, en cierta ocasión le sacó con su largo pico el ojo a un joven de la ciudad.

Hay otras aves que propiamente son silvestres, pero que el hombre las ha podido criar en sus casas ejjauladas, y una que otra vez sueltas en el patio. Entre ellas tenemos al wichi-chi y el gallito de monte.

El ganado: se cría más que nada el ganado caballar en las casas y raras veces se tienen vacas cerca de las residencias familiares, debido a la orden del señor Alcalde que lo prohíbe.

El ganado porcino, no se cría dentro de la ciudad por la misma razón apuntada anteriormente, sino en los barrios más alejados del pueblo, como las Guabas y Ciénega Vieja etc.

Además de los anteriores animales generalmente se cría en las casas un perro y un micho (gato). El primero para cuidar y el segundo para que acabe con la gran cantidad de ratones que existen en la mayoría de las casas.

VII-<sup>a</sup> actual población es casi por completo de origen sambo, mestizo y de origen mulato. Producto de los diferentes cruces de las razas que se radicaron aquí en la época colonial (véase capítulo de la Historia de Antón).

El típico antonero es de color moreno, pelo rizado en las mujeres y bien apretado en los hombres. Sus labios son ligeramente gruesos, su estatura mediana y que algunas veces tiende a ser más bien alta.

Muy trabajador-cuando hay trabajo-. La mayoría de los antoneros pertenecen a la clase pobre y quizá a ello se debe que la mayoría ande generalmente descalzos.

Los agricultores usan un tipo de cutarras de cuero confeccionadas por ellos mismos con "rejos de duero".

Hay otro tipo de antonero-menor que el anterior-y es aquel producto del cruce de los españoles con los indios, a éste grupo pertenecen las familias más acomodadas de la ciudad.

-.Histeria.-

## -.La Historia de Antón.-

En este capítulo desarrollaremos hasta donde nos sea posible, todo lo referente a la Historia de Antón desde la época precolonial hasta la actual.

Para desarrollar la Historia de Antón, no recurriremos a libros ya publicados por autores nacionales, sino a las mismas fuentes orales del pueblo que estudiamos. Así tenemos los datos valiosos que nos dió un señor del lugar que es famoso por la facilidad que tiene de recordar asuntos históricos, no sólo de la República, sino asuntos históricos Internacionales.-Sólo fue hasta tercer grado.-

Para su mejor estudio de la Historia de Antón nos hemos visto en la necesidad de dividirla en cuatro partes, a saber: Precolonial, la Colonial, la Colombiana, y la Republicana.

En la primera parte se tratará sobre los indios ó los primeros pobladores del lugar. En la segunda estudiaremos la permanencia de los españoles en los llanos de Antón. En la tercera resaltaremos la Guerra de los Mil Días, Últimamente trataremos los hechos más importantes que ocurrieron desde nuestra emancipación de la Gran Colombia.

Repetimos que nuestros datos, en su mayoría proceden de fuentes orales, salvo ciertos datos históricos que existen en la Casa Parroquial de Antón y unos documentos del Centro de Salud. Pero cuando necesitemos de ellos, haremos la debida aclaración.

Historia Precolonial: acerca de la Historia Precolonial en Antón, contamos con dos versiones. La primera la obtuvimos conversando con el señor Fabián Peña y la segunda de un estudio que realizó el Centro de Salud.

Primera Versión: La región actual donde está situada Antón era gobernada por el gran cacique Chirú. Hasta donde se sabe era el jefe que mandaba en los extensos llanos.

En los tiempos que gobernaba Chirú, no existían todavía ciudades del tipo colonial, pero se sabe que después de su muerte empezaron los españoles a construir sus caseríos que luego fueron las colonias.

Ya en la época colonial de Panamá, Pedrarias envió una expedición al mando de Gonzalo de Badajos, quien fue derrotado por el Cacique Chirú. En vista de ello, Pedrarias en-

vió como resfuerzo a Gaspar de Espinosa.

Los indios usaban para combatir a sus invasores, el arco y la flecha. Siendo de ésta manera inferiores comparadas con las de los españoles. Con el resfuerzo enviado desde Panamá, los españoles lograron derrotar a los indios. Estos últimos huyeron hacia las montañas donde han permanecido desde entonces.

Se dice que el cacique Chirú murió a manos de Gonzalo de Badajoz.....

Segunda Versión de la Historia Precolonial de Antón: Los datos que a continuación les ofreceremos se hallan en un documento del Centro de Salud de Antón. Dicen así:

" En los llanos de Antón gobernaba al tiempo de la conquista, en 1516, el benigno y valiente cacique Chirú, que extendía sus dominios en territorios de los Distritos de San Carlos y Antón, aunque el de San Carlos lo perpetuó llamándose San Carlos de Chirú. Y aún conserva el nombre de su jefe indio en sus extensas llanuras en la hermosa playa del mar Pacífico y en el farallón que se levanta frente a la "Punta de Piedra".

" Este jefe indio, al ver invadido su territorio por los españoles se llenó de indignación y atacó directamente con su macana al capitán Bartolomé Hurtado, uno de los compañeros de Espinosa quien le había pedido rendición y quien le dió un tajo en el hombro derecho haciéndole caer oportunamente la terrible macana con la que habría fracturado la cabeza del bravo capitán.

" Hablando de este hecho dice el mismo Licenciado Alcalde Gaspar de Espinosa en su interesante relación: "

" En la toma de le dió una cuhllada en el hombro e traídole hacia acá (Nata) en donde estaba, el Real; envió al cacique por más oro, e truxeron otra de cuatrocientos o quinientos castellanos, e hizole echar una cadena para que diese el dicho oro e para guardarlo, aunque despues porque me pareció muy buen hombre e indio de muy buena condición e manera que parecía aficionado a nuestras cosas lo hice soltar e curar de dicha herida; e le dí todas sus mujeres e indios que le habían tomado en el Real".

En cuanto a los primeros pobladores de la ciudad tenemos varias versiones también.

1-Los primeros pobladores de Antón: la siguiente versión la tomamos de un estudio del Centro de Salud de Antón, y dice así:

" Se dice que gran parte de la región de Chirú fue poblada por negros cimarrones de los escapados de las haciendas de Panamá y Chepo y desde Chame hasta las haciendas de los llanos hoy de Antón se levantó una partida de ladrones que saqueaban y robaban a los viajeros cuanto llevaban."

2-Primeros pobladores de Antón: "Después que los españoles vieron que los esclavos indios no duraban o resistían el trabajo que se les imponía, mandaron a buscar negros africanos. Estos negros que se les ha dado el nombre vulgar de cimarrones se fugaron de Panamá y se trasladaron a los llanos y montañas de lo que hoy es Antón."

"Allá en la montaña junto con los indios, hicieron causa común contra los españoles. Los mismos cimarrones, cuando se enteraban que cerca a las costas habían piratas, ellos les servían de guías en sus ataques a los campamentos o a las colonias españolas en Antón".

"Los piratas pagaban su trabajo con armas y comidas que duraban hasta la próxima llegada de los españoles".

"En esta forma los negros cimarrones y los indios que estaban en las montañas y los piratas, por otra parte, fueron enemigos de los colonizadores".

"En cuanto a una versión que circula acerca de que los llaneros negros cimarrones cometían toda clase de desafueros, es falso, ya que ellos solamente luchaban por su libertad".

Época de la Colonia: de este tiempo se conservan datos históricos en los archivos de la Casa Parroquial de la Iglesia de San Juan Bautista de Antón, desde el año de 1770 y de sus libros de Archivos, hemos extraído las siguientes informaciones acerca de la Colonia en Antón.

Una de las pruebas más elocuentes de que existía la esclavitud lo constituye la siguiente acta de matrimonio:

-.AÑO DE 1777.-

"En el pueblo de Sn Juan Baupta de Anton en diez y nueve de junio de mil seteci. setenta y siete a yo Blas Joseph Franco cura Theni, de the pueblo. resivi su consentimien- to a Mercedes Ramos hixa lexma. de Siprian Ramos y de Lau- reana Gaona de color sambes vesinos de este pueblo p.a ef efecto de contraer matrimonio segun Orden de Nra Mad Igle- sia con Julian de la Vega negro criollo esclavo de D.n Franco Guerrero y hixo lex.mo de Manuel de Herrera y de Francisca de la Vega vesinos de esta Her,a y haviende hayado conforme sus voluntades precididas de tres proclamas- dispuestas por el S.to Concilio en tres dias festives y con la informacion de solteria que dio con tres testigos que fueren Ignacio Irrunaga, Pablo Xaen , y Veicente Molleda quines baxo juram.to que hizieron en toda forma de Dxe ase- guraron no tener impedm.to alguno por lo que no haviendo resultado otro ninguno de las proclamas los despose y Vele infacie Ecclesie por palabras de presente q.i hazen verdade- ro matrimonio siendo testigos Juan Baupta de Galvez y Maria del Rrio Abiles y p.r que conste lo firmo=

----- Blas Joseph Franco"-----

Nótese la forma de escribir las palabras y las diferentes contracciones o abreviaturas que se usaban.

Por los mismos años se supone que los españoles empezaron a darles la libertad a ciertos esclavos que se ganaron la confianza y <sup>esta</sup> forma se le concedía permiso para que pu- dieran contraer matrimonio eclesiástico. En los archivos se lee, que el cura encargado, cuando se celebraba un matri- monio de esclavos con esclavos hacía constar en el acta que lo hacía previo permiso de los años españoles.

Una de esas pruebas la hallamos en el siguiente escrito:  
" En la Hermita de Sn Juan Baupta de Anton en nueve dias del mes de Agosto de mil Settesenta y uno. Yo Maghel Jph Sanchez de Olivares cura thente de dtha Hermita. con tres testigos q.o fueron Bernardino Sedeño y Chrisontomo de la Oliva. y Jph MaPonza, hize informasa verbal de solteria

Remero=sambo.	Gasna= sambo.
Betancur=sambo.	Ruis s sambo.
Galves=sambo.	Del ado= sambo.
Madris=sambo.	Xaen = sambo.
Garcia=mestizo.	De León= sambo.
Nivas=mestizo	Enceso= sambo.
Torres=mestizo.	Bentura= sambo.
Muñoz= mestizo.	Ximenes= sambo.
Ayala= sambo. . *	Xaramillo= sambo.
Vinezo= mestizo.	Chirú= mestizo.
Moreno= mestizo.	Roxas= mestizo.
Gonzalez=mestizo.	Figueroa= mestizo.
Coronado=sambo.	Samaniego=mestizo.

Obsérvese como se escribían antes algunos dellos apellidos y cómo se escriben actualmente. Tenemos el caso de los siguientes apellidos: Betancur; ahora se escribe Betancour. Galves, Galvez; Madris, Madrid; Chave, Chavez; Xaen, Jaén, acerca de este apellido es muy probable que su origen sea español, y que los esclavos tanto los indios como negros adoptáronlo para sí. Xaramillo, Jaramillo,; Ximenes, Jiménes, Roxas, Rojas.

Origen del Nombre Antón: A través de nuestras investigaciones acerca del origen del nombre de Antón, pudimos darnos cuenta que son muchas las versiones que circulan en cuanto al origen del nombre se refiere. Atrataremos de colocar en nuestro estudio la mayor parte de todas éstas versiones. Casi todas tienen un gran parecido con las demás.

Versiones:

1-"La ciudad de Antón se llamó así, debido a que el fundador fue un Notario de nombre Antón Cuadrado y que poco tiempo después se ahogó en el río. Recibiéndolo este también su nombre."

2-"La ciudad de Antón se llamó así, porque estos llanos pertenecían a un señor de nombre Antón."

3-"Se llamó Antón porque vivía cerca, un señor de nombre Cantón Cuadrado y que con el tiempo se ha eliminado la C. y sólo se dice Antón."

4-"La siguiente versión la tomamos de un folleto del Centro de Salud y dice del modo siguiente:

"En cuanto al origen del nombre que nos proponemos tratar les diré que se debe al conquistador español Antón Martín, piloto y armador de la expedición de Gaspar de Espinosa en 1516, y como tal dado a explotar las bocas de los ríos, según nos refieren algunas relaciones auténticamente históricas."

"El explorador, Antón Martín, en compañía de Alonso Quintero, fue uno de los primeros que recorrieron nuestras costas del Pacífico, si bien no, con las minucias de capitán Diego Ruiz de Campos en 1631, lo hizo con toda la atención que las circunstancias se le permitían y tanto que estuvo a punto de ahogarse en la boca del río que lleva su nombre y de ahí es que sus compañeros llamarán desde entonces a dicho río "El Río Antón" como reminiscencia al desaguisado que le hiciera el arenoso río que tan azaroso explorador, quien al fin fue víctima de sus laborioso trabajo, pereciendo ahogado en la boca del riachuelo de la provincia de los Santos, que lleva su nombre íntegro, la quebrada de Antón Martín."

Estas son las leyendas o versiones más populares en Antón que tratan de explicar el por qué de su nombre. En cuanto al título del Señor Antón Martín, unos nos dicen que ese señor era Notario, otros que era explorador de la conquista, y los últimos nos dicen que que eran un recaudador de la Corona del Peino Español.

Pero todos están de acuerdo que dicho señor se ahogó en el río que pasa por el este de la población.

La Antigua Ermita Colonial: En los archivos de la Casa Parroquial de la Iglesia de San Juan Bautista de Antón, en los tiempos de la Colonia, había en la población una especie de Ermita, donde se llevaban a cabo todas las ceremonias religiosas.

En la misma celebraban los bautizos y matrimonios. Y cuando el Obispo hacía su visita pastoral hasta la Iglesia de Natá, a su paso por la colonia de Antón efectuaba las confirmaciones.

Después la Ermita se transformó en una viceparroquia, estando a cargo de la misma el cura Hls J. Sánchez, quien venía ejerciendo el cargo desde cuando funcionaba como Ermita.

El diez y nueve de agosto de 1789, por Orden del Señor Vicario de la Ciudad De Natá, se encargó de la Vice-parroquia Don Andrés de la Peña, a causa del fallecimiento del cura Sánchez.

El cura de la Peña, fue reemplazado por Monseñor Matías Justiniani.

En el año de 1830 la viceparroquia se transforma en una Parroquia(Iglesia).

El recordado Cura Parróco Aguilera, se encargó de la Iglesia antes de 1886 y murió el seis de Septiembre de 1908. Inmediatamente después de su muerte se hizo cargo el cura Urriola, José Suárez y J.B. Córdova. En la actualidad se encuentra al frente de la Parroquia el Cura Pedro Marín, quien reemplazó al padre B.Gómez en el año de 1955.

La Actual Iglesia: Su fundación está ligada a la aparición del Milagroso Cristo de esquipulas, de quien más adelante hablaremos en la Vida Espiritual. Al principio sólo existía un nicho donde se guardaba el Cristo, el mismo se fue poco a poco transformando hasta que llegó a ser una Capilla.

Circula una versión que dice que la primera Iglesia estaba instalada en una casa vieja que está enfrente a la Plaza. Pero hay otra que dice que esa casa perteneció a una señora que acostumbraba celebrar Veñerios de Santos. Y que cuando había procesiones, los santos de la Capilla se guardaban en esa casa porque la primera era demasiado pequeña.

Cuando se pensó reformar la mencionada Capilla, para convertirla en una moderna Iglesia, se le pidió la ayuda a todos los vecinos y éstos cooperaron con todo lo que pudieron; deseosos de ver terminada la obra.

Se empezó a construir la Iglesia, dejando dentro de la misma a la vieja Capilla, la cual fue destruida después de terminada la nueva Iglesia.

Los trabajos estuvieron a cargo del Arquitecto Domingo Caballero desde 1940 hasta 1947, fecha en que se culminaron los trabajos de la nueva Iglesia.

Los anteriores datos aunque pertenecen a nuestra época, los hemos querido escribir en esta parte, para continuar lo que se empezó con una pequeña Ermita.

Epoca Colombiana en Antón: en este tiempo lo más trascendental lo fue la Guerra de Mil Días, que se llevó a efecto entre los partidos Conservador y Liberal. El primero estaba en el poder.

Como no queremos ningún dato de fuente escrita previamente, relataremos todo lo que nos dijo el señor Pastor Ramos, quien vivió aquellos momentos de la revolución.

"La Guerra de los Mil Días empezó en el año de 1899 y finalizó en el año de 1902. Tenía yo unos trece años cuando empezó la Guerra, que era dirigida por el bando liberal por el Dr. Borrás, y los señores Temístocles Díaz y Benjamín Herrera."

"La tropa liberal sostuvo varios encuentros con las tropas del Gobierno, a las cuales hizo retirar hasta la Capital. Allí las tropas conservadoras se atrincheraron en el Puente de Calidonia y en esa forma vencieron a los liberales; quienes no lograron romper las fuertes trincheras que se habían colocado previamente para sorprenderlos."

" Hube muchas bajas y entre las que recuerdo es aba la la muerte de Tenístowles Díaz. Luego se hizo una tregua de un año más o menos. Para ese tiempo Victoriano Lorenzo empezó a conquistarse amigos para combatir a los conservadores. A sus amigos les decía de ésta manera: "Tenemos que unirnos como un solo hombre, porque estas guerrillas que comanda el Dr. Porras y Herreras y que fueron derrotadas en el Fuente de Caladonia, ha provocado una gran indignación en la mayoría de la gente humilde. El Gobierno conservador que está en el poder, quiere establecer nuevamente la esclavitud en nuestro suelo. Y las partes pobres que somos nosotros-(indios y negros), sermos los más sacrificados. Por esta razón es que los negros y los cholos no debemos permitir que los conservadores realicen sus aspiraciones. Por lo tanto con flechas, escopetas y piedras..Y si pudiéramos conseguir el secreto de envenenar las aguas, para acabar con esas tropas conservadoras." "

" El Gobierno Colombiano mandó a reclutar a todos los liberales y los que se negaban aceptar la orden los asesinaban".

" Victoriano Lorenzo habló a todos sus amigos y logró conseguir unos 100 hombres rapidamente. Todos ellos se reunieron en un lugar que se llama la Negrita(Corregimiento del Pajonal en Penonomé)."

" Cuando el Gobierno se dió cuenta que había un "cholino" en las montañas coclesanas, empezó a enviar pelotones de soldados a combatirlos".

" La primera tropa que se envió fue por el Pto. del Para llón y llegó al pueblo de Antón."

" Además se envió otro pelotón por tierra."

" Victoriano Lorenzo le hizo frente a esta última tropa cerca a San Carlos, todos los que venían de Panamá, regresaron llenos de pavor al ver la bravura de los "cholos" "

" La otra tropa, .es decir, la que estaba en Antón, permaneció aquí por espacio de tres meses. Y en vista de que los guerrilleros de Victoriano Lorenzo, no tenían armas con que hacerles frente, éste se las ingenió en sus ataques, para hacerse de una manera muy fácil de las mismas armas que poseían los conservadores".

" La astucia de Victoriano Lorenzo frente a sus enemigos ~~se~~ impuso a los últimos. En la madrugada y con machetes



" Por referencias me enteré que una noche los soldados, salieron hacia Penonomé y no sé por qué razón los guerrilleros se enteraron que la tropa iba en camino hacia allá".

" En un lugar que se conoce con el nombre de la Chorrera, al caer al río, había unas "callejonadas", allí los "chelos" atacaron a los soldados y lograron capturar un cañon y casi veinte cajas de rifles "Kcras y Remington", y como tenían más interés en el armamento que habían capturado no le dieron importancia a la fuga de los soldados. "

" Las tropas de Antón no se atrevían dirigirse a los campos de Penonomé, ni las de allá acercarse siquiera a los llanos de Antón. Pocos días después la tropa de Antón se fue de aquí hacia Panamá desde donde se embarcaron a Aguadulce-Penonomé."

" Parecía que los guerrilleros tenían sitiados a los conservadores en Penonomé. Sabían además que habían soldados en la Boca del Río Grande. Los soldados se enteraron que había en los alrededores una gran cantidad de retenes y no se atrevían a salir por tal razón".

" Cierta día el General Sotomayor, quiso enterarse por si mismo de lo que se decía acerca de los retenes de los guerrilleros entre Antón y Penonomé. Salió de allá con dirección al pueblo de Antón con más de cincuenta hombres bien equipados. Aprovechando la caída de un fuerte aguacero, pero parece que los guerrilleros también pensaban atacar ese día, también aprovechando el aguacero."

" Ambas fuerzas se encontraron a casi media hora de Penonomé, en pleno llano, comenzando el fuego inmediatamente. Ya los guerrilleros se hallaban bien armados con las armas de los mismos soldados que habían logrado capturar anteriormente. En ese combate murió el Gral. Sotomayor y casi todos los oficiales que iban."

" Ese otro día del mes de octubre, la tropa de Penonomé, salió rumbo a Puerto Posada. Dándose cuenta de ello los guerrilleros de Victoriano Lorenzo, salieron tras ellos dándoles alcance. Yo acá en Antón, escuchaba oírse el tiroteo, que duró desde las cinco hasta las siete de la mañana".

"Parte de la tropa conservadora logró escapar del fuego embarcándose con rumbo a la ciudad de Panamá. De esta manera los guerrilleros lograron limpiar de soldados enemigos a los pueblos de Antón y Penonomé."

"Después de estos combates, hubo un breve receso, que fue interrumpido por la llegada del Dr. Ferras, quien desembarcó en la Abina de Antón, con más de trescientos hombres armados".

"Lo primero que hicieron en Antón fue unirse a Victoriano Lorenzo, que contaba para ese entonces con una fuerza de 200 hombres bien armados. Permanecieron en Antón una noche y cuatro o cinco horas del día siguiente. Después partieron rumbo a Aguadulce, sin parar siguiera en Penonomé".

"El propósito que llevaban en mente era atacar las últimas fuerzas del Gobierno que aún habían en Aguadulce. En la ciudad de Aguadulce había cerca de unos cinco mil hombres conservadores."

"Llegando a Pocrí, se encuentran con Los Cerritos, en ese lugar había parte de las fuerzas del gobierno conservador, los liberales los atacaron y los vencieron. Parte de la tropa conservadora se retiró hasta Pocrí. Ya en el pueblo las tropas del Gobierno se une toda, pero al empuje de su enemigo es superior, por lo que se dirigen rápidamente hasta el pueblo de Aguadulce."

"Entre Pocrí y Aguadulce hay una quebrada que se llama El Caballero, en ese lugar fueron emboscados los liberales, que debido a la sorpresa del ataque fueron derrotados fácilmente. Toda la artillería liberal fue capturada por los conservadores. "

"Cuando Victoriano Lorenzo se enteró de la derrota de sus compañeros de lucha, le pidió al Gr. en Jefe Benjamín Herrera permiso para atacar y recuperar la artillería de ellos. Este dió la orden. Victoriano Lorenzo atacó al enemigo antes de que éste llegara a las trincheras que estaban en la ciudad de Aguadulce".

"Bajo las descargas enemigas, los enemigos llegaron a tener a los soldados y "ping-pae-cógelo" al suelo, derrotaron a los gobiernistas y a la vez que recuperan su ansiada artillería."

" después de esta resonante victoria de los "cholitos", Victoriano, les dice a sus superiores, que lo mejor que pueden hacer es retirarse a descansar un poco, porque su gente se halla muy cansada, para continuar peleando."

" Los demás liberales aceptaron lo que pedía Lorenzo. Poco después Herrera le pidió a Victoriano su opinión de cómo acabar definitivamente con los conservadores de Aguadulce. Él pensaba en un sitio bien sostenido alrededor de la ciudad de Aguadulce, a medida que hablaba iba señalando la posición de cada retén en un mapa."

" Debemos dejar entrar todos los vapores a Aguadulce y a la salida es cuando los atacaremos con mayor facilidad"-decía Lorenzo".

" Todos los liberales se esparcieron por los alrededores de la población dejando franco abierto a todos los vapores de los conservadores. Pero a la salida nada."

" Un día llegó un barco al puerto, entró con todas las facilidades de siempre, pero a la salida los liberales bombardearon desde su vapor pequeño al enemigo. Mataron a casi toda la tripulación y se apoderaron del barco, con el cual los liberales siguieron sosteniendo el sitio más fuerte".

" Los conservadores que estaban sitiados en Aguadulce se rindieron porque vieron que las balas de los vapores, empezaban a caer dentro de la población. Se rindieron de acuerdo con una paz celebrada entre el Gr. Herrera. Él sólo porque los demás compañeros liberales, no aceptaron esa paz, ya que la misma era más favorable a los mismos conservadores que eran los derrotados. Herrera salió del negocio con más de trescientas cabezas de ganado".

" En el documento dejaba constancia que los principalmente el Gobierno debía matar a Victoriano Lorenzo, al Dr. Porras y a otros que habían sido sus compañeros en la lucha".

" Por medio de una nota falsa, mandé a buscar al General Victoriano Lorenzo. Éste creyó lo que decía la nota y se embarcó por la vía de San Carlos hasta Panamá."